## パネルディスカッション

家庭・地域・学校の連携で こどもを育てる コーディネーター ●佐藤 晴雄氏

に合ったサポー

トをしていくこと

末吉氏 ミシェル氏

パネリスト ●生重 幸恵氏

心な討議が交わされました。

について、

●樋口 ●宮澤

生重氏は、

る地域づくりを行ってきた経験託し、子どもたちと一緒に楽しめ 境づくりに欠かせない」と語りまが、子どもたちのよりよい学習環 学校支援に関する人材育成を受 杉並区内全 放課後子ども教室、 小中学校の

に続き、 地域連携に携わっている3人のパ 第二部のパ 佐藤晴雄氏をコ

配置する役割を担っています。 の学びの中に多様な地域人材を祉教育・情報教育などで、学校 要とされていると述べるととも のためにコーディネ 「学校をよく理解し、 伝統文化学習・環境教育・福 学校と地域のよい出会 フコーディネ 東京都杉並区学校 لح が必 そ 告。 アドバイスネットワー ク理事長。平成14年

のため、

に学校教育支援と地域 活性化をつなげる目的 現在は中央教育審議 会委員や杉並区学校教 育チーフコーディネー ター等を務めるほか、 企業の教育支援活動へ のアドバイス等も行っ ている。



NPO法人見明川ス ポーツクラブ理事長。 平成14年に設立の同 クラブは、平成21年 にNPO法人となり、現 在は15サークル16種 目、会員総数約350 人の規模にまで成長し

委員会委員、見明川 ても活躍している。

パネリスト | 宮澤 ミシェル氏



サッカー解説者・浦安 市教育委員。千葉県出 市原の選手としてリーグ 開幕当初より活躍。引退 後は、サッカー解説者と て活躍する傍ら、サッ 一指導やサッカーを通 じた人材育成等の活動を 行っている。

家庭・地域・学校の連携 約九十分にわたって熱 膝晴雄氏をコーディ(ネルディスカッショ さまざまな立場で の活動事例報告 けて、先生がいたられ

子どもたちを教えていることを挙 加し、指導者の資格を取得して 、保護者が自ら講習会に活動の中で特筆すべき点 設立経緯から現状までを報 「お父さん さ べき点と 参

から運営に携わってきた樋口氏明川スポーツクラブ」の立ち上げ総合型地域スポーツクラブ「見 活動が、 携にとって重要になると訴えまし できるだけ」と ティアをどのように養成して 「できる人が、 先生と協働して 今後の学校と地域のたけ」といった無理のな できるとき、

世の中は別の時間で動 また、

討議の中では、

学校と

と

いると

成などに尽力している宮澤氏は、 成果を述べました。 る姿を見て育っている」と活動の サッカーを通じた子どもの

のネッ の学校がわかる」と指摘。教なら訪れた人間に対する態度で、 いて訴えました。 業の現状につ 員として、 学校を訪問した経験から「外部か 今後の課題として学校と地域 市の学校・地域連携事 ク強化の必要性につ いて報告するととも ト事業で全国の小 教育委

わされ

け、

浦安市学校評価検討

援 二-それぞれの立場からの意見が交 く使ってほしいという要望など、 の機能をうま

られました。地域との情報交換の重要性が語支援コーディネーターの役割と、 支援コーディネーターの役割と学校間の調整役を果たす学 ンティアを希望する地域の皆さん 最後に参加者からの質問を受 パネリスト -から学校支援ボラ

帯であることが多い)や、学校支は、地域の人にとつて忙しい時間いう指摘(教職員の手の空く時間

ながら解決 ともに、子どもたちもそのがんばたちとの関係を濃いものにすると 地域連携は子どもの学力 していくことが求め ます。これらの課題 ます。 の確保や学校と地 地域の方が 学力の向 改善し

は今後の活動を通して、 課題もあり 域の文化の違いなどのまだまだ

ど多様です。

くにあたっては、

学校と地域の

学校と地域の連携を進めて

絡調整を行う学校支援コ

なという要請を受

校の花壇の整備や環境づくりな

学校支援の形も学習支援や

トロー

ルだけでなく、

学

欲の向上』です。 役割を担う地域の人を学校支援 校ほど学力が高いとも言われて ボランティアで参加している学 声をかけてくれる大人が増える 認めてもらう機会が増えます。 学習内容が充実するだけでな の方が学習支援を行うことで、 学校教育に多くの「付加価値」を 校支援ボランティアの活用は、 学校と地域の連携における、 活動が進められています。 ボランティアとして招いた教育 上につながり ことで子どものやる気が高まり もたらしています。 学習意欲の向上は、 一つ目は、『子どもの学習意 子どもにとって多くの目で ボランティア 学

たらなくなりました。現代におなった現代、この第三者が見当

いて第三者の役割を担うのが地

のひとつです。

ところが、

人間関係が希薄に

た。「悪いことをすると怖いお

じさんが来るよ。」と言うのもそ

公や青年会など「第三者の教師. ますが、日本は、昔から躾を奉 ど親の問題のみが指摘されて

に委ねることが多くありま

そもそも限界のある親の役割

時には代わって担う、

に活動している「親父の会」も、

に「第三者の教師」と言えます

域の人です。

多くの地域で活発

どもにとって「第三者の教師」の 学校教育においても、

地域・学校の連携でこどもを育て

る」をテーマに貴重な意見が交換さ

昨今、

家庭の教育力の低下

現場などからパネリストを迎えたパ

地域活性化、

地域のスポーツ振興の

携が必要なのか。

学校と地域の

それは、日本の歴史的な社会

る基調講演に続き、

学校教育支援や

の豊富な体験とユニークな視点によ

日本大学文理学部の佐藤晴雄教授

四〇〇人が参加しました。

市の教職員や市民の皆さんなど、

文化会館小ホ フォーラムが、

平成二十三年度浦安市生涯学習

八月五日金に浦安市 ルで開催され、

浦安

約

演要を

地域学校連携の

現状と課題

日本大学文理学部教授

佐藤

晴雄氏

ネルディスカッションでは、

家庭

るまで多くの要因がかかわって 構造から今日的な教育課題に至

> づくり』への寄与です にも関係しているようです。 二つめは『安心・安全な学校

り、見えないセイフティネッ どもたちを見つめ、 で当事者意識を持つて学 地域の方々が学校に関わること 校支援ボランティアの声です。 見かけると気になる。」これは学 「まちを歩いている子どもを クが構築されます。 それに 校の子

はじめ、 明記されるようになりま と地域との連携は教育基本法を こうした意義を踏まえ、 教育に関する法律に 学校 ŧ

わる時代となっ 長と教員だけがかかわるもの したが保護者や地域住民もか これまでは、 たのです。 学校の 運営は か で

校が地域に出て行く形、 の人材が学校に入る形から、 学校と地域の連携には、 学校 地 域 学  $\mathcal{O}$ 

施設の開放など様

うらやすスタイル SEPTEMBER 2011

うらやすスタイル SEPTEMBER 2011

こどもの育ちを地域で支える

・地域・家庭・学校の連携でこどもを育てる~

晴雄氏

日本大学文理学部教

授。専攻は教育経営

学・生涯学習論・青少

年教育論。「開かれた

学校づくり」や教育ボ

ランティア制度、学

校・家庭・地域の連携

などをテーマに、教育

雑誌などへの寄稿や講

演を数多く行ってい

主な著書に『「保護者

カ」養成マニュアル』 (時事通信社)、『学校

を変える地域が変わ

る』(教育出版)、『学校 支援ボランティア』(教

育出版)などがある。